

# Revista Centroamericana de Administración Pública



**Tema:**  
**Políticas**  
**públicas:**  
**enfoques**  
**metodológicos**

**17**

# en este número

**Una visión  
de los conceptos del análisis  
de las políticas**

p. 5

**Enfoques  
sobre el análisis  
de las políticas  
estatales**

p. 27

**La perspectiva  
organizacional de la política  
pública**

p. 55

**Análisis de políticas  
para la gestión pública:  
aspectos  
metodológicos**

p. 71

**Las metodologías  
de evaluación  
para programas sociales**

p. 85

**El perfeccionamiento  
de la capacidad en los países  
de América Latina y el Caribe  
por medio del mejoramiento  
en la formulación  
de las políticas centrales**

p. 115

**Economía para la paz**

p. 137

**La estrategia del ICAP  
en los años 80**

p. 143

*Ronald John Hy*

Presenta una discusión acerca de los principales enfoques existentes en el análisis de las políticas públicas.

*Ludwig Güendell*

Propone una concepción integral del análisis de las políticas públicas que conjuga un nivel de análisis macro (papel de las políticas estatales) con el nivel micro (la dinámica intrainstitucional).

*Pablo Roberto Motta*

Analiza las limitaciones que presenta la perspectiva organizacional en el análisis de políticas públicas.

*Alvaro Freddy Navarro V.*

Presenta una propuesta metodológica de carácter instrumental que recoge criterios a tener en cuenta en el análisis de políticas para la gestión pública.

*Xinia Picado*

Resume y discute los principales enfoques de evaluación de programas sociales.

*Yehezkel Dror*

El autor somete a discusión las posibilidades propuestas que incidirían en el mejoramiento de la formulación de las políticas centrales para los países de América Latina y El Caribe, y que coadyuvarán a un perfeccionamiento de las capacidades de los países.

*Oscar Arias Sánchez*

Mensaje del Señor Presidente al Simposio "Economía para la Paz".

*Mauricio Valdés*

Revisa el desarrollo institucional del ICAP en sus treinta y cinco años de labor en Centroamérica.

# Revista Centroamericana de Administración Pública

Número 17  
Julio/Diciembre 1989

★ Director  
Carlos Cordero d'Aubuisson

★ Editor  
Rethelny Figueroa

★ Comité Editorial  
Cecilia Alvarado/Dennis Aguiluz/  
Carlos Cordero d'Aubuisson/  
Mauricio Valdés/Mauricio Vargas/  
Raúl Eduardo Ovando

★ Coordinación Programa Editorial  
Raúl Eduardo Ovando

★ Departamento de Publicaciones  
Sebastián Vaquerano

● Para suscripciones, canje y solicitudes, escribir a Editor Revista Centroamericana de Administración Pública, ICAP. Apartado 10.025, San José 1000, Costa Rica, C.A.

● Esta publicación ha sido impresa en el Departamento de Publicaciones del Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP) en el mes de octubre de 1990.



EL análisis de políticas públicas ha cobrado desde los años setenta una gran importancia para académicos, técnicos y políticos.

UNO de los factores que más ha contribuido a este hecho es, sin duda alguna, la llamada crisis del Estado Keynesiano o Estado Interventor. Lo que para algunos analistas había constituido la posibilidad de alcanzar una racionalización de la sociedad que garantizará la cohesión e integración social que el mercado no había sido capaz de conseguir, se transformó en un factor de crisis

sistémica. Para otros que identificaban, como señala Gouh, las políticas del "Welfare State" exclusivamente con los intereses privados vinculados a las grandes cooperaciones, durante la crisis, se han visto en la paradoja de defender el intervencionismo estatal. Unos y otros se han visto obligados a redefinir los enfoques. Así pues, encontramos que los primeros, desde distintas ópticas, se han sentido obligados a reconocer el carácter diverso y multiterminado de las políticas públicas, al mismo tiempo que se han esforzado por desarrollar una serie de "tecnologías" evaluativas que procuran dotar a la toma de decisiones y la gestión de la política de una mayor racionalidad.

**L**os segundos, quienes se ubican desde una perspectiva

más crítica, han reconocido, no sólo que las políticas estatales son un resultado histórico de luchas y compromisos entre clases y sectores sociales, sino que internamente pesan una serie de factores de diversa índole (organizacional, administrativos, etc), ubicados en lo que Foucault ha llamado la "microfísica del poder", que sin ser determinantes, sí condicionan la formulación y aplicación de las políticas.

**E**llo ha conllevado a nuevas concepciones del Estado y la política, y a preocuparse más para comprender la dinámica que estas realidades encierran, propiciando la incorporación de perspectivas heterodoxas y diversas en términos de las dimensiones que se incorporan a tales análisis.

# *Revista Centroamericana de Administración Pública*

La publicación de esta revista fue posible gracias al financiamiento de la Fundación Ford.

- La Revista Centroamericana de Administración Pública es una revista abierta a todas las corrientes del pensamiento administrativo que aboga por el desarrollo de la disciplina en Centroamérica.
- Esta publicación es editada cada seis meses por el Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP), organismo intergubernamental al servicio de la región centroamericana con sede en San José de Costa Rica.
- Los artículos que publica son de la exclusiva responsabilidad de sus autores y no traducen necesariamente el pensamiento del Instituto Centroamericano de Administración Pública.
- La Revista permite la reproducción parcial o total de sus trabajos a condición de que se mencione la fuente.

**INSTITUTO CENTROAMERICANO DE ADMINISTRACION PUBLICA**  
Apartado 10.025/San José, Costa Rica, C. A./Teléfono 22-31-33/Télex 2180 ICAP CR